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PV COMEX du 14 septembre 2023  

Procès-verbal du Comité Exécutif 

 

Réunion du : 

À :  

Jeudi 14 septembre 2023 

9h30 - FFF 

Présidence :  M. Philippe DIALLO 

Présents : MME. Laura GEORGES, Aline RIERA et Hélène SCHRUB 

MM. Eric BORGHINI, Claude DELFORGE, Albert GEMMRICH, Alexandre 
GOUGNARD, Marc KELLER, Vincent LABRUNE, Vincent NOLORGUES et 
Pascal PARENT 

Excusés : MM. Jean-Michel AULAS et Philippe LAFRIQUE 

Assistent à la séance : MME. Emilie DOMS 

MM. Hubert FOURNIER, Sylvain GRIMAULT, Jean LAPEYRE, François 
RAJAUD, Stéphan REIZER et Jean-François VILOTTE 

I. Approbation des procès-verbaux 
 

1) Procès-verbaux du Comité Exécutif des 4, 21 juillet, 3, 10, 17, 21, 24, 31 août, 5, 7 septembre 2023 et 
procès-verbal interne du 28 juillet 2023 

Le Comité Exécutif approuve les procès-verbaux des réunions des 3, 21 juillet, 3, 10, 17, 21, 24, 31 août, 5, 7 
septembre 2023 et le procès-verbal interne du 28 juillet 2023. 

2) Procès-verbal du BELFA du 13 juillet 2023 

Le Comité Exécutif approuve le procès-verbal de la réunion du BELFA du 13 juillet 2023. 

II. Informations du Président 

1) Résultats des Sélections Nationales – Calendrier international 

Philippe DIALLO présente les résultats des sélections nationales (annexe 1). 

2) Proposition de chefs de délégations 

Le Comité Exécutif approuve les nominations de Christophe CAILLET, Anne-Marie DELOFFRE, Bernard 
DOCQUIERT et Alexandre GOUGNARD en tant que chefs de délégation auprès des sélections nationales à 
compter de la saison 2023/24. 

3) Convention joueurs Equipe de France 

Philippe DIALLO présente au Comité Exécutif le nouveau cadre de la convention des joueurs de l’Equipe de 
France. Ces échanges constructifs entre les joueurs et la FFF ont permis de définir une relation équilibrée et 
claire concernant la gestion des droits d’image de l’Equipe de France et de ses joueurs. L’application de cette 
convention fera l’objet d’un suivi régulier par un comité dédié.  
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Le Comité Exécutif salue cette évolution importante traduisant la volonté commune, autour de l’Equipe de 
France, de servir les missions d’intérêt général qui sont au cœur du projet associatif fédéral et de 
l’engagement des joueurs, tout en respectant les droits individuels de chacun.  

Enfin, Philippe DIALLO informe le Comité Exécutif qu’un processus similaire sera entamé très prochainement 
avec les joueuses de l’Equipe de France.  

III. Affaires administratives 

1) Point d’information direction générale :  

a. Rémunération des élus du Comité Exécutif 

Jean-François VILOTTE rappelle que conformément aux dispositions de l’article 20 des Statuts de la FFF, en 
application de celles de l’article 261-7.1d du Code Général des Impôts, « Certains membres du Comité Exécutif 
peuvent recevoir une rémunération dans le cadre de l’exécution de leur mandat électif. Leur nombre, les 
modalités et le montant de cette rémunération sont fixés par le Comité Exécutif. » 

Sur cette base, le Comité Exécutif valide, à l’unanimité, les rémunérations proposées jusqu’au terme du 
mandat de Philippe DIALLO, Laura GEORGES, Philippe LAFRIQUE, dans le respect des plafonds légaux, tels 
que précisés par le Code général des impôts. 

Par ailleurs les conditions de rémunération d’Aline RIERA, dans le respect du plafond de ¾ du Smic sont 
précisées. 

Pour l’ensemble de ces décisions, les intéressés ne prennent ni part au débat, ni part au vote. 

Le Comité Exécutif demande à la Direction juridique de rappeler à l’usage des Ligues et des Districts les règles 
applicables les concernant.  

b. Coordination fonctionnelle des services 

Jean-François VILOTTE présente le projet de réorganisation fonctionnelle de la FFF soumis prochainement à 
concertation avec le CSE. A la suite de sa prise de fonction et des axes d’amélioration soulevés par le rapport 
d’audit sur la gouvernance, l’objectif est de trouver une méthodologie permettant un travail plus transverse 
et efficace entre les services. Pour relever ce défi, il propose un regroupement des directions en quatre 
pôles avec la désignation au sein de chacun d’entre eux d’un directeur chargé de deux missions 
complémentaires et transversales : 

- En interface avec les RH, l’analyse prospective des évolutions RH pour la prise en compte des 
évolutions des missions ;  

- Le suivi et la coordination des principaux projets transversaux communs aux directions du pôle ; 

Le coordonnateur de pôle se voit ainsi confier deux tâches transversales, sans exercer de lien hiérarchique 
sur les directeurs des directions des pôles. 

Les quatre pôles proposés pourraient être les suivants :  
- Pôle de l’engagement et des territoires composé de la LFA et d’une nouvelle direction de 

l’engagement chargée des problématiques relatives à la lutte contre les violences, les actions 
d’insertion, la citoyenneté, la diversité et à la RSO ; 

- Pôle performance sportive regroupant les directions DRIICI, DA, DMED, CNF, LFPF et DCN ; 
- Pôle développement économique, marketing et de l’image fédéral composé de la DMRE ; 
- Pôle support et transversalité comprenant les directions DF, DRH, DSI et IFF. 

En outre, la DTN, la Direction juridique et la Direction de la Communication demeureraient hors pôles. 
Naturellement, la DTN et son directeur pourraient coordonner des politiques transversales sportives et la 
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Direction de la Communication doit travailler en plus forte coordination avec le pôle développement en ce 
qui concerne l’image fédérale.  

Par ailleurs il est proposé la création d’une direction de l’engagement pour être en parfait interface avec le 
travail des commissions sur cette question essentielle qui fera l’objet d’une présentation d’un plan ambitieux 
et renforcé, au cœur du projet associatif fédéral. 

Il est proposé enfin la création d’une fonction PMO, et le renforcement du contrôle interne au sein de la 
direction financière. 

Le Comité Exécutif prend note de ce projet de réorganisation de la FFF qui sera présenté prochainement au 
CSE. Hélène SCHRUB et Claude DELFORGE s’abstenant. 

c. Processus création Ligue d’Alsace 

Jean-François VILOTTE présente au Comité Exécutif un point d’avancement relatif au processus de création 
d’une Ligue d’Alsace. 

Le projet de création d’une Ligue d’Alsace s’inscrit dans le cadre de l’Article 5 de la loi du 2 août 2019 portant 
création de la Collectivité européenne d’Alsace (CEA) disposant que : « Dans les conditions prévues par décret 
en Conseil d'Etat, les ordres professionnels et les fédérations culturelles et sportives agréées peuvent créer 
des organes infrarégionaux à l'échelle de la Collectivité européenne d'Alsace ». 

La possibilité ainsi ouverte appellerait en opportunité une décision de l’Assemblée Fédérale de la FFF qui est 
compétente pour créer, supprimer et déterminer les limites géographiques des Ligues régionales, 
conformément à l’article 44 de ses statuts. 

Le calendrier envisagé est donc le suivant :  
- Expression de leur volonté et souhaits par les Assemblées Générales de la Ligue du Grand-Est et du 

District d’Alsace dans la perspective de ce projet ; 
- Juin 2024 : vote en opportunité de l’Assemblée générale de la FFF relatif à l’engagement du processus 

de création de la Ligue d’Alsace, au vu des votes d’orientation et souhaits exprimés par la Ligue et le 
District ; 

- Saison 2024/2025 : Au terme du processus de création engagé, décision de l’Assemblée générale de 
juin 2025 quant à la création d’une Ligue d’Alsace. 

Le Comité Exécutif remercie Jean-François VILOTTE pour ces éclairages qui rappelle également que ce 
processus exceptionnel ne pourra pas concerner d’autres territoires.  

2) Information contrôle URSSAF exercices 2020, 2021 et 2022 

François RAJAUD informe le Comité Exécutif que la FFF vient de faire l’objet d’un contrôle URSSAF portant 
sur les années civiles 2020, 2021 et 2022, étant rappelé que le précédent contrôle URSSAF était intervenu en 
2009 et avait porté sur les années 2007 et 2008. 

La mission s’est correctement déroulée. La lettre d’observation de l’URSSAF viendra prochainement 
officialiser et préciser la restitution orale déjà faite. Les principaux redressements évoqués concernent les 
remboursements de déplacements des arbitres, les places de match offertes aux salariés, ainsi que les 
chèques cadeaux et bons d’achats. 

Après la réception de la lettre d’observation, la FFF aura la faculté d’apporter des éléments de réponse aux 
redressements notifiés, voire le cas échéant de saisir la Commission de Recours Amiable. 
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3) 50 ans de la formation à la Française 

Dans le cadre des 50 ans de l’INF, Laura GEORGES présente l’événement célébrant la formation à la Française 
qui se tiendra le 14 novembre prochain à Clairefontaine en présence de plus de 600 invités. Au-delà de réunir 
et de célébrer tous les encadrants et stagiaires de l’INF depuis sa création, cet événement a pour ambition 
de valoriser le savoir-faire et l’excellence de la formation française. 

Le Comité Exécutif salue l’organisation de ce temps fort en faveur de la promotion et du rayonnement de la 
formation française.  

4) DSI : outil de gestion des compétitions  

A la suite des dysfonctionnements rencontrés récemment concernant l’application compétitions dont 
plusieurs membres du Comité Exécutif se font l’écho, Stephan REIZER présente un point sur la situation 
impactant les usagers des Ligues, Districts et clubs, notamment en ce qui concerne la mise à jour des matchs 
et la désignation des arbitres et officiels.  

Il indique que dans le cadre du projet de transformation du système informatique, un nouveau module de 
gestion des compétitions a été mis en service auprès de huit Ligues au cours des deux dernières années afin 
de remplacer l’outil historique Foot 2000 basé sur un socle technique vieillissant. Ce nouveau module 
donnant globalement satisfaction, il a été décidé de généraliser son usage à l’ensemble des Ligues, Districts 
et des compétitions nationales sur cette nouvelle saison sportive. 

Stephan REIZER rappelle que les équipes de la DSI sont totalement mobilisées pour résoudre ces incidents. 
Des évolutions positives sont à constater depuis quelques jours.  

Voulant tirer toutes les conséquences de ces dysfonctionnements afin d’y remédier durablement, le Comité 
Exécutif décide (i) une mobilisation à très court terme de la DSI pour rendre pleinement opérationnel le 
système d’informations, (ii) le lancement d’un audit externe chargé d’examiner dans les plus brefs délais la 
gouvernance des systèmes d’informations de la FFF et (iii) la création d’un groupe d’élus en charge du suivi 
de l’audit. 

5) ANS : subvention exceptionnelle  

Sylvain GRIMAULT présente au Comité Exécutif l’opération mini buts en faveur des écoles de football. Ce 
dispositif porté par la LFA, via le FAFA, avec la contribution des Ligues, Districts et clubs éligibles, a pour 
objectif d’améliorer les conditions d’entrainement des jeunes joueurs et joueuses et la qualité des plateaux 
organisés par les Districts.  

Dans le cadre du financement de cette opération, le Comité Exécutif approuve le dépôt d’une demande de 
subvention exceptionnelle auprès de l’ANS d’un montant de 750 000€. 

IV. Affaires sportives 

1) DTN : Amélioration de l’encadrement des écoles de football  

Hubert FOURNIER sensibilise le Comité Exécutif sur l’importance d’améliorer l’encadrement des écoles de 
football qui rassemblent 600 000 joueurs et joueuses des U6 à U11, soit un tiers des pratiquants et 
pratiquantes de la FFF. Il s’agit là d’un enjeu prioritaire en vue de notamment préparer les talents de demain. 

Force est de constater des difficultés dans la fidélisation à la fois des jeunes et des éducateurs du football 
d’animation, il est nécessaire de réagir pour inverser cette tendance. Hubert FOURNIER présente quelques 
pistes de réflexion afin d’atteindre l’objectif de permettre à chaque équipe d’être encadrée par un éducateur 
formé et que chaque école de football soit dirigée par un responsable compétent et certifié. 
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Conformément à ses engagements en faveur de la protection et de l’encadrement des enfants, le Comité 
Exécutif rejoint l’analyse de Hubert FOURNIER qui fera l’objet d’échanges au sein des groupes de travail et 
commissions fédérales compétentes en vue d’élaborer un plan d’actions.   

2) Arbitrage : 

a. Demande d’honorariat 

Le Comité Exécutif approuve, sur proposition de la Commission Fédérale des Arbitres, les demandes 
d’honorariat de Philippe LEDUC, Michel LE BRUN et Jean GRIMM. 

b. Liste arbitres internationaux FIFA 

Sur proposition de la Commission Fédérale des Arbitres, le Comité Exécutif approuve la liste des arbitres 
internationaux pour 2024 soumise pour validation à la FIFA (annexe 2). 

c. CFA 

Sur proposition de la CFA, le Comité Exécutif approuve les désignations de Miloud BOUTOUBA et Sandryk 
BITON respectivement Vice-Présidents des sections Lois du jeu et amateur de la CFA. 

V. Affaires juridiques 

1) Groupe de travail gouvernance 

Le Comité Exécutif arrête la composition du Groupe de travail sur la gouvernance : 
- Représentants Ligues : Arnaud DALLA PRIA, Jean-Claude HILLION ; 
- Représentants Districts : Matthieu RABBY, Michel SORNAY ; 
- Représentants BELFA : Philip GUYOT DE CAILA, Vincent NOLORGUES ; 
- Représentants COMEX : Eric BORGHINI, Claude DELFORGE. 

2) Commission fédérale de Contrôle des Clubs 

Le Comité Exécutif approuve la désignation des membres suivants au sein de la Commission Fédérale de 
contrôle des clubs : 

- GUILARME Julie ; 
- DANDO Gaëtan ; 
- TOURRETTE Pierre ; 
- CHAGNEAU Christophe ; 
- DEMAURE Gérard ; 
- GAGLIANO Joseph ; 
- PAOLACCI Jean-François ; 
- BERNA Laurent ; 
- HARRIBEY Valentin ; 
- JOLIT Frédéric ; 
- LUC Eric. 

3) Commissions fédérales 

Le Comité Exécutif approuve les modifications au sein des commissions fédérales suivantes : 
- Commission fédérale des Règlements et Contentieux : Nomination de Corinne DIEZ ; 
- Commission Fédérale du Calendrier : Remplacement de Florence HARDOUIN par Jean-François 

VILOTTE en qualité de Directeur général. 
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VI. Ligue du Football Amateur 

1) Point d’information 

Vincent NOLORGUES informe le Comité Exécutif du lancement imminent de la Rentrée du Football et de 
l’opération de mobilisation des territoires dans le cadre des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024.  

VII. Ligue de Football Professionnel 

1) Point d’information 

Vincent LABRUNE informe le Comité Exécutif du lancement par la LFP de l’appel à candidature pour les droits 
médias domestiques des championnats pour le cycle 2024/29. Dans un souci de simplification, d’innovation 
et de transparence, la LFP a fait le choix de proposer deux lots pour la Ligue 1. L’objectif est d’offrir un produit 
cohérent et de ne pas pénaliser le consommateur en l’obligeant à souscrire à de nombreux abonnements.  

Il indique le montant de mise à prix respectif de chacun des lots. La date de remise des offres est fixée au 17 
octobre pour la Ligue 1 et au 19 octobre pour la Ligue 2. 

Le Président de la FFF remercie le Président de la LFP et l’assure du soutien de la FFF pour la pleine réussite 
de l’appel à candidature. 

 
 

Le prochain Comité Exécutif se tiendra le jeudi 19 octobre 

à la FFF 


